



Novillas de la raza Avileña-Negra Ibérica pertenecientes a la explotación de la Comunidad Autónoma.

Pazuengos: una explotación compatible con el medio

Los ganaderos riojanos reciben cada año unas 60 novillas de raza pura Avileña-Negra Ibérica, cubriendo el 20% de sus necesidades de reposición

Texto: **Sección de Gestión de Medios.**

Fotografías: **Charo Díez..**

Desde principios de la década de los 70, la Comunidad Autónoma de La Rioja posee una explotación agropecuaria en el término municipal de Pazuengos cuya base territorial es el Monte de Utilidad Pública números 72-75 y fincas de carácter rústico con una superficie total de 1.728 hectáreas divididas en diferentes parcelas.

El objetivo inicial de esta adquisición fue la de disponer de un patrimonio territorial en una zona de montaña que garantizase la explotación y cría de ganado vacuno de carne, y que sirviera de base y apoyo a la ganadería extensiva riojana

que en aquel momento se encontraba en una mala situación desde el punto de vista racial.

La problemática en que se encontraba la cabaña ganadera bovina de La Rioja en esa época, y que básicamente perdura, es la inexistencia de unos criterios claros a la hora de dejar recria para la reposición de los rebaños, pues es un hecho evidente la presencia de ganado de cruce de razas de aptitud cárnica como vaca madre.

Con el fin de paliar este problema, la Consejería de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural ha trabajado con un rebaño en pureza de la vaca Avileña-Negra Ibérica distribuyendo novillas y erañas de reposición a los ganaderos interesados en esta raza pura.

En la actualidad, el sector ganadero de vacuno de carne, en particular, y los sistemas extensivos de las áreas de montaña, en general, no han cambiado mucho y sigue habiendo una serie de problemas que a grandes rasgos se pueden resumir del siguiente modo:

- desequilibrio entre las especies existentes y el medio con la casi exclusividad del bovino
- pastos superpoblados en algunas zonas e infrautilizados en otras derivado de la irracionalidad existente, tanto en la forma de aprovecharlos, como en sus cuidados y mantenimiento
- cargas ganaderas muy desequilibradas entre zonas

- presencia de razas de vacuno de carne totalmente inadecuadas para una sierra con orografía muy difícil y pluviometría desigualmente repartida
- pastizales degenerados con presencia de matorral y mal utilizados

Además de estos problemas enunciados, es una realidad la preocupación por los temas medioambientales en todos los sectores de esta sociedad, y son las áreas de montaña los espacios menos afectados, pero también los más frágiles y en donde hay que procurar que el empleo de nuevas técnicas de producción agroganadera se revelen como respetuosas con el medio ambiente y con la nueva tendencia del desarrollo sostenible, tal y como se afirma en el prólogo de la Ley 4/89 de Protección de los Espacios Naturales protegidos y de la Flora y Fauna Silvestre: "La necesidad de asegurar una digna calidad de vida para todos los ciudadanos, obliga a admitir que la conservación de la Naturaleza es uno de los grandes cometidos públicos de nuestra época".

Esta preocupación ha quedado reflejada en las Directivas de la Unión Europea en las que se subvencionan una serie de medidas agrícolas compatibles con el medio ambiente.

En este sentido, la Consejería de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural no se quiere quedar al margen, por lo que a través de la Explotación Agropecuaria de Pazuengos pretende potenciar

los usos alternativos complementarios, al mismo tiempo que se gestionan todos los recursos de manera más racional. Por este motivo, la Dirección General de Investigación y Desarrollo Rural está poniendo en práctica las medidas tendentes para lograr este fin y que se desglosan en dos apartados: por un lado, el aprovechamiento y gestión de los valores naturales de la finca y, por otro, uso didáctico-recreativo.

A) APROVECHAMIENTO Y GESTIÓN DE LOS VALORES NATURALES DE LA FINCA

Las áreas de trabajo que en se están desarrollando en este campo son las siguientes:

1.-Caracterización y estudio de los pastos.

Este estudio tiene como objetivo poner en práctica un modelo que sirva de referencia para el conocimiento y clasificación de todos los pastos y pastizales de La Rioja que en la actualidad tanto se necesita en aspectos tan importantes como el tipo de pastizales existentes, su productividad y en definitiva todo lo relacionado con cargas ganaderas, aprovechamiento y mejora de los pastos y reconstrucción de la cubierta vegetal.

A través de este estudio se pretende conocer la situación de nuestros pastos, las características más importantes de los sistemas pascícolas, su composición, evolución y fenología para así poder establecer los programas de mejora susceptibles de realizar.

2.-Mantenimiento de la raza Avileña-Negra Ibérica como base para repoblar la cabaña ganadera de bovino de carne en zona de montaña por poseer las mismas características y pertenecer al mismo tronco que la ya desaparecida "Vaca Serrana" que es la que ocupaba este hábitat en tiempos pasados.

Ésta es una raza autóctona y por definición es un elemento del paisaje y del ecosistema, su conservación es esencial dentro de los planteamientos de protección de la naturaleza, por lo que la aplicación de criterios ecológicos en la planificación de la ganadería para modernizar las explotaciones implica forzosamente



tener en cuenta estos aspectos.

Este mantenimiento es tendente, además de optimizar la explotación, a evitar la desaparición de un material genético insustituible en un momento en que el concepto de biodiversidad es fundamental para un futuro cercano. Esta pérdida conduce a un empobrecimiento de los recursos naturales renovables y a la dependencia cada vez más acusada de los intereses particulares y economicistas que pretenden imponer sus ideas frente a planteamientos a medio y largo plazo.

En este sentido, la aportación de recria en línea pura de una raza autóctona, es una necesidad ecológica en el mantenimiento del equilibrio en los ecosistemas de montaña.

Siguiendo este criterio, la Consejería, a través de la Explotación Agropecuaria de Pazuengos, ha producido novillas en raza pura para la entrega a los ganaderos de bovino de carne de las zonas de montaña para su utilización y reproducción en la reposición de sus rebaños.

Como se puede apreciar en el cuadro (ver pág. 32), hasta el momento se han entregado 647 cabezas con una media aproximada de 65 hembras/año, lo que representa aproximadamente el 20 % de las necesidades de reposición anual del bovino en extensivo.

3..- Producción de terneros con carne de Denominación de Origen.

El único ganado apto para suministrar carne con destino a Denominación de Origen Específica procede única y exclusivamente de la raza Avileña-Negra Ibérica, que, como indica su reglamento aprobado por Orden de 4 de diciembre de 1990, su alimentación se corresponde con las técnicas y usos de aprovechamiento de los recursos naturales en régimen extensivo, utilizando una alimentación suplementaria basada en productos



Un novillo de la explotación pasta en los alrededores de la casa-albergue (al fondo).

Distribución de las novillas a los ganaderos riojanos

AÑO	Nº CABEZAS	MUNICIPIO
1986	34	VARIOS
1987	33	VARIOS
1988	40	AJAMIL
	10	CASTROVIEJO
	10	LARRIBA DE CAMEROS
	10	SOTO DE CAMEROS
	20	LAGUNA DE CAMEROS
	10	ARNEDILLO
	10	LAGUNILLA
	10	ENCISO
	10	RABANERA
1989	10	MUNILLA
	10	ROBRES DEL CASTILLO
	20	SORZANO
	20	NESTARES
	10	LARRIBA DE CAMEROS
	10	AJAMIL
	20	ENCISO
1990	10	VIGUERA
	20	MUNILLA
	20	ENCISO
	10	NIEVA DE CAMEROS
1992	60	NESTARES
1993	10	ENCISO
	10	URDANTA
	10	ZARZOSA
	10	VILLARTA-QUINTANA
	10	ARVIZA
	10	AJAMIL
	10	LUMBRERAS
1995	20	SANTA ENGRACIA
	20	LUMBRERAS
	10	SORZANO
1996	50	VARIOS
1997	30	LUMBRERAS
	10	ZARZOSA
	10	SORZANO
	10	SANTA ENGRACIA



La abundante vegetación es uno de los atractivos que ofrece la zona.

naturales y prohibiendo aquellos que puedan interferir en el ritmo normal de crecimiento y desarollo del animal.

En base a esto, se ha elaborado un convenio de colaboración entre la Consejería de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural y la S.A.T. Vacuno Avileño de calidad, cuyos objetivos van encaminados a la producción de carne de calidad de los terneros machos nacidos en la explotación y, lo que es más importante, al seguimiento técnico que individualmente



Salón de la casa-albergue de Pazuengos.

B) USO DIDÁCTICO-RECREATIVO

En cuanto al uso didáctico-recreativo de la explotación, se dispone de una casa albergue acondicionada para alojar grupos de excursionistas que visiten la zona, dotada de aseos, agua caliente, calefacción, cocina, y una sala de usos varios apropiada para todo tipo de actividades, reuniones de trabajo y aulas didácticas.

Unido a todo esto, Pazuengos es punto de paso de recorridos naturales, como Pasos de G.R. (Gran Recorrido), e Itinerarios P.R (Pequeño Recorrido), ambos englobados dentro de los Programas de Senderismo y Turismo Rural.

En resumen, la Explotación Agropecuaria de Pazuengos se encuadra perfectamente con lo que la sociedad actual demanda y con las líneas de protección al medio natural tan necesarias en los sistemas agrarios de hoy en día.

se va a llevar en cada ternero respecto a datos como índices de conversión, índices de reposición de carne, rendimiento a la canal, coste de producción, etc, que son imprescindibles para poder utilizarlos en el programa de selección maternal que se está llevando a efecto.

4.- Estudio de los valores naturales de la finca.

En este sentido, las primeras acciones ya están en marcha: se está elaborando un estudio en el que se ha programado la reforestación de terrenos en los que es preciso la corrección de la erosión, así como la publicación de un tríptico informativo en el que se describen los valores naturales, pues es un enclave en plena Sierra de la Demanda que alcanza las cumbres de Cabeza Parda, por lo que podemos ver la sucesión de la vegetación a medida que se sube en altitud.

Por encontrarse en el camino de los puntos de lluvia procedentes del Cantábrico, la pluviosidad es alta y la vegetación exuberante se encuentra en continua expansión destacando, en particular, los hayedos. También se puede destacar la presencia de tejos y el establecimiento de pastizales naturales que dan paso a laderas de fuertes pendientes en las que se ha dejado la vegetación arbustiva natural para evitar la erosión provocada por el agua de los arroyos de montaña que recogen el agua de deshielo de las altas cumbres de la Demanda.

Entre la fauna existente, además de la raza autóctona antes citada y encua-

drada en el paisaje, son destacables las bandas de perdiz pardilla y los grandes mamíferos como ciervos, corzos y jabalíes.



El senderismo es una de las actividades que se pueden realizar en esta sierra.